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Кто кормит планету Пшеница - наряду с кукурузой и 
рисом - является основой рацио-
на питания во всем мире. Именно 
поэтому биржевым ценам на зер-
но и объемам поставок на миро-
вые рынки серьезные аналитики 
уделяют такое большое внимание. 
Не раз в мировой истории неуро-
жайные годы приводили к глобаль-
ным политическим катаклизмам. 
Например, некоторые историки 
считают, что переход СССР от 
экспорта зерна к его закупкам в 
США стал началом конца совет-
ского проекта. Из более свежих 
примеров - «арабская весна» (се-
рия революций в ближневосточных 
странах в 2011 - 2012 годах), ко-
торая была вызвана повышением 
закупочных цен на хлеб.

Минувшей весной цены на 
пшеницу на мировых рынках 
взлетели на 40%, а на кукурузу - 
на 25% на опасениях дефицита 
поставок зерна из России и Укра-
ины. Однако, как выяснилось, 
эти тревоги были напрасными. 
Как рассказал «Комсомолке» 
генеральный директор Институ-
та конъюнктуры аграрного рынка 
Дмитрий Рылько, к концу лета це-
ны вернулись на уровни начала 
года. Зерно из России и Украины 
продолжило поступать на миро-
вой рынок в результате догово-
ренностей, достигнутых на пе-
реговорах в Турции с участием 
ООН. А в США и странах Север-
ной Европы, даже несмотря на 
аномально жаркую погоду, уда-
лось собрать неплохой урожай.

- В России мы и вовсе ожи-
даем рекордный урожай, пред-
варительная оценка - 145 млн 
тонн зерна. Наша страна явля-
ется крупнейшим экспортером 
пшеницы в мире, однако боль-
шая часть поставок идет в четыре 
страны - Египет, Турцию, Иран и 
Саудовскую Аравию. Кроме то-
го, мы снабжаем ряд африкан-
ских стран, - говорит Дмитрий 
Рылько.

На графике слева вы можете 
увидеть, какие страны выращи-
вают больше всего пшеницы в 
мире. Однако надо учитывать, 
что обеспеченность страны зер-
ном зависит еще и от числа едо-
ков. Поэтому, например, Китай, 
являясь крупнейшим произво-
дителем собственной пшеницы, 
входит и в число крупнейших ее 
импортеров. Россия же произво-
дит с избытком для себя и около 
30% своей пшеницы вывозит за 
границу.

Алексей ИВАНОВ. 
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Источник: FAO (Продовольственная 
и сельcкохозяйственная организация ООН).

МИРОВОЕ 
ПРОИЗВОДСТВО 
ПШЕНИЦЫ 
В 2020 - 2022 
ГОДАХ

134 млн тонн 
пшеницы 
произвел Китай 
в 2020 году.

В 2020 году в Европе 
произведено менее пятой 
части общемирового 
объема пшеницы.

Занимает 2-е место 
в торговле зерном 
в мире после 
кукурузы.
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Россия 
США 

Австралия 
Канада 

Украина 

Индонезия
Нигерия
Китай
Турция
Египет

5 главных экспортеров* 
пшеницы в мире...

13,1% 6,1%
4,7%
4,6%
4,6%

4,2%

13%
12,9%

11,9%
8,5%

…и 5 главных
импортеров

*В % от всех поставок в 2021 году.

 По данным OXFAM.
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Уважаемый Владимир Владимирович! 
Я, Давыдов Дмитрий Викторович, 
автор проекта « идей по развитию России», 
прошу Вас рассмотреть мое публичное обращение. 20

Я уверен, что Россия с ее колоссальными 
ресурсами и огромным интеллектуальным 
потенциалом за короткий период времени 
может войти в двадцатку мировых лидеров 
по таким показателям, как Индекс челове-
ческого развития и ВВП на душу населения. 
На пути к этой цели будет полезен пример 
стран, которые уже продемонстрировали зна-
чительные успехи в той или иной сфере эко-
номики и общественной жизни. Адаптация 
эффективного доказанного зарубежного опы-
та к российским реалиям ускорит прогресс.

Взяв на вооружение такой подход, еще 
в  году я впервые начал формировать 
идеи и предложения, направленные на по-
вышение уровня жизни россиян. Так, в  
году зародился проект « идей по разви-
тию России».

Миссия проекта заключается в изу чении 
успешного мирового опыта в различных об-
ластях социально-экономической деятель-
ности и внедрении его в контексте России с 
целью кратного повышения качества жиз-
ни ее граждан. Проект не преследует ника-
ких политических целей, и я, как его един-
ственный автор, не связан с политиками из 
России или других стран. 

Со своей стороны я прилагаю максимум 
усилий, чтобы успешные реформы, тща-
тельно выверенные и составленные с уче-
том специфики России, были поддержаны 
общественностью и стали реальностью. 
Все мои предложения публикуются на сай-
те idei.ru, а также широко освещаются в 
средствах массовой информации и социаль-
ных сетях. Таким образом, я стремлюсь не 
только привлечь внимание к проекту, но и 
вызвать интерес к обсуждению среди всех, 
кому небезразлично будущее страны.

Хотя я сам не являюсь гражданином Рос-
сии и на данный момент не проживаю на ее 
территории, Россия является моей истори-
ческой родиной, там мои корни. Именно с 
этой страной меня связывает не только исто-
рия моих предков, но и общие культурные 
ценности. Мой прадед и другие родствен-
ники погибли на поле битвы в Великой Оте-
чественной войне, сражаясь против фашиз-
ма. Вот почему мне хочется видеть Россию 
в числе самых процветающих стран мира, и 

поэтому я вкладываю время и усилия, что-
бы сделать все зависящее от меня в данном 
направлении.

Безусловно, государство, в первую оче-
редь по Вашей инициативе, принимает ре-
шительные действия в плане разработки и 
реализации стратегии по развитию стра-
ны и повышению уровня жизни общества. 
Изданный Вами в  году указ «О нацио-
нальных целях развития Российской Феде-
рации на период до  года» четко опре-
деляет приоритетные для нации цели:.СОХРАНЕНИЕ НАСЕЛЕНИЯ, ЗДОРОВЬЕ 

И БЛАГОПОЛУЧИЕ ЛЮДЕЙ;.ВОЗМОЖНОСТИ ДЛЯ САМОРЕАЛИЗАЦИИ 
И РАЗВИТИЯ ТАЛАНТОВ;.КОМФОРТНАЯ И БЕЗОПАСНАЯ СРЕДА ДЛЯ 
ЖИЗНИ;.ДОСТОЙНЫЙ, ЭФФЕКТИВНЫЙ ТРУД 
И УСПЕШНОЕ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО;.ЦИФРОВАЯ ТРАНСФОРМАЦИЯ.

Идеи, разработанные мной и представ-
ленные вниманию общественности и го-
сударства в  -  годах, как раз были 
составлены с тем расчетом, чтобы способ-
ствовать достижению поставленных наци-
ональных целей. Каждая из почти пятиде-
сяти тем содержит в себе конкретные ша-
ги, воплотив которые можно приблизиться 
к достижению целевых показателей в рам-
ках государственной стратегии.

Ниже перечислены преимущества, кото-
рые проект « идей по развитию России» 
может дать государству:

Большинство предлагаемых мной реше-
ний не требуют финансирования из госу-
дарственного бюджета. Остальные либо 
содержат предложения об источниках фи-
нансирования и пополнения госбюджета, 
либо демонстрируют быструю окупаемость 
с получением дальнейшей выгоды для него.

Уверенность в успешности предлагаемых 
мер основана на скрупулезном изучении эко-
номического и социального эффекта, кото-
рый проявился в странах, где они были при-
менены. (Стоит отметить, что некоторые мои 
предложения основаны на собственных рас-

суждениях и не имеют практического вне-
дрения в мире, но таковые являются редким 
исключением.)

Предлагаемые меры помогут органам 
государственной власти в решении слож-
ных социально-экономических проблем, 
сняв часть бремени по разработке концеп-
ции и обоснованию внедряемых мер с плеч 
госслужащих.

Со своей стороны, с целью реализа-
ции предлагаемых мной идей я готов 
выполнить посильные задачи, поступаю-
щие от органов государственной власти.

Очевидно, что без поддержки государства 
такой проект не достигнет своей цели. Поэ-
тому я неоднократно обращался к органам 
государственной власти с просьбой иници-
ировать то или иное изменение, направлен-
ное на благо общества, в первую очередь на 
законодательном уровне. В ответах, полу-
ченных от Совета Федерации, Государствен-
ной Думы, Администрации Президента и 
профильных министерств, содержалась раз-
личного рода реакция: от категорического 
несогласия до положительной оценки с го-
товностью госоргана учесть мои предложе-
ния в его дальнейшей деятельности. Но тем 
не менее ни одна из множества предложен-
ных мною инициатив в различных сферах 
до сих пор не получила ожидаемого разви-
тия со стороны государства в виде положи-
тельных решений или поставленных задач.

Я прошу Вас как Президента Российской Фе-
дерации оказать поддержку проекту « идей 
по развитию России», рассмотрев содержащи-
еся в нем предложения и обратив внимание 
органов государственной власти на необхо-
димость внедрения наиболее актуальных для 
страны, на Ваш взгляд, мер.

Движимый бескорыстным желанием сде-
лать жизнь россиян лучше, я уверен, что при 
должном внимании со стороны государства 
мои предложения способны привести Рос-
сию к еще большему процветанию.

Благодарю за внимание 
и надеюсь на Ваш положительный ответ.
С уважением, 
Дмитрий ДАВЫДОВ, автор проекта 
« идей по развитию России».Р
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Президенту 
Российской Федерации 
Путину В. В.
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У Евгения и Наталии сейчас семеро 
детей-погодков в возрасте от года до 
10 лет. Четверо мальчишек - Хейм-
далль, Фейлунг, Айлунг и Тесей. И 
три девчонки - Алиса (та самая 
девочка, которая в 9 лет посту-
пила в МГУ), Лейя и Терра. 
А еще два кота. Мы попы-
тались представить житье-
бытье семьи после рожде-
ния восьмого ребенка.

Где живут
Дети Тепляковых не ходят 

ни в садик, ни в школу. Садик 
у них свой - семейный, называется 
СДС «Журавушка». Школа тоже на 
дому - папа с мамой там педагоги-
предметники. Вот и представьте: де-
вять человек все время толкутся до-
ма. Это ж какой дом нужен!

Тепляковы не раз рассказывали в 
интервью про свою 30-метровую од-
нушку в Котловке на юго-западе Мо-
сквы. И фотку показывали, на которой 
малыши играют на полу пустой ком-
натки. Снимок смутил: куда ж они ве-
щи складывают? Спят на чем? Может, 
вынесли все лишнее ради снимка? 

По другой версии, эта однушка - для 
прописки, а семейство снимает квар-
тиру побольше - то ли в 16-этажке в 
соседнем районе Зюзино (слух из ин-
тернета), то ли арендуют жилье пло-
щадью 140 кв. метров возле МКАД за 
90 - 100 тысяч рублей в месяц (папа 
как-то хвастался).

А нормы есть? Есть. На 1 человека 
положено минимум 18 квадратов. Де-
вятерым Тепляковым нужно 162, де-
сятерым - 180. Так что даже 140-ме-
тровые апартаменты до соцнормы не 
дотягивают.

Дадут ли им квартиру?
Просто за рождение множества де-

тишек квартиры не дают. Хотя вес-
ной в Совфеде такую идею выдвига-
ли: выдавать ключи многодетным без 
проволочек. Но пока нужно стоять в 
очереди. В Москве для этого требу-
ют 10 лет постоянной регистрации и 
мужа, и жены, а еще статус малообес-
печенных. Наталия родом из Чебок-
сар, Евгений - из Белоруссии, в Мо-
скву приехали учиться, потом оста-
лись. У Наталии «прописочный стаж» 
давно тикает: та однушка в Котловке, 
проскользнуло в интервью, - ее, ку-
плена до замужества. После свадьбы 
(2012-й) женщина прописала у себя 
Евгения, так как своего жилья в сто-
лице у него не было.

У обоих теперь есть нужные 10 лет, 
и можно становиться в очередь. Да 
только есть ли смысл? По словам ли-

дера общественного движения «Оче-
редники Москвы» Луизы Мартьяно-
вой, срок ожидания квартиры в сто-
лице - около тридцати лет. Но есть 
другой вариант - получить денежные 
средства на покупку жилья. Это толь-
ко для москвичей, и постановление 
о субсидии мэр подписал в 2018 го-
ду. Какую сумму могут дать Тепля-
ковым? Город считает, отталкиваясь 
от соцнормы (18 квадратов) и норма-
тивной стоимости 1 кв. м общей пло-
щади жилого помещения в Москве. В 
июньском приказе Минстроя указа-
но 161 208 рублей. На семью из деся-
ти человек получается 29 миллионов 
с хвостиком. На квартиру на Твер-
ской, конечно, не хватит, но можно 
подыскать варианты в Подмосковье 
или любом городе РФ. Тем более что 
семья может использовать для покуп-
ки материнский капитал и имеющу-
юся недвижимость. 

Третий вариант - дождаться рено-
вации. Тепляковы упоминали, что их 

дом стоит в плане на 2028 год, и через 
шесть лет им предложат новое жилье 
положенной квадратуры. Есть еще 
льготная ипотека, но Евгений кре-
дитов не признает.

Какой у них бюджет
На сайте Объединения многодет-

ных семей Москвы есть калькуля-
тор, на котором можно прикинуть 
сумму выплат - федеральных и му-
ниципальных. Семья такого состава, 
как скоро будет у Тепляковых (двое 
взрослых и 8 малышей от 0 до 10 лет), 
может рассчитывать на 88 тысяч еже-
месячно и 1,1 млн в год. Сюда входят 
доплаты на школьную форму, дет-
ские товары, телефон, ЖКХ, молоч-
ную кухню, за подорожание продук-
тов питания и пр. Капает копеечка и 
за питание в СДС: 100 - 150 рублей 
на ребенка в зависимости от возрас-

та. В семейный садик можно оформ-
лять дошколят в возрасте от 2 меся-
цев до 7 лет (даже если те уже с ат-
тестатами - шутка). 

Еще больше получают семьи, где 
десять и больше детей: около полу-
тора миллионов в год, а в месяц око-
ло 120 тысяч рублей. Плюс ежегодные 
разовые выплаты к Международному 
дню семьи (23 тысячи) и Дню знаний 
(35 тысяч).

О личных доходах Тепляковых из-
вестно, что Евгений официально тру-
доустроен воспитателем в их СДС с 
зарплатой в 70 тысяч. Наталия уже 
десять лет в декретном отпуске и все 
это время числится сотрудником бан-
ка. Есть ли другие источники дохода? 
Думаем, что есть, и неплохие.

Алиса год проучилась в МГУ на 
платном, а это почти 400 тысяч. 
Сейчас рассматривают обучение в 
частном вузе уже для двоих детей - 

Громкая
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Самая 
известная  

в стране семья, 
где растят 

вундеркиндов, 
ждет 

пополнения

Тепляковых скоро будет 10.        Что изменится в их жизни?

единственная 
недвижимость семьи - 
30-метровая однушка  
в Котловке.

сейчас у евгения и наталии семеро детей. А скоро на свет появится восьмой ребенок.
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Алисы и Хеймдалля (ему 8). Расска-
зывая в семейном блоге свою версию 
конфликта с университетом «Синер-
гия», Евгений сообщил, что в октя-
бре - декабре 2021 года они запла-
тили за учебу Алисы около миллио-
на рублей по условиям договора. Той 
осенью как раз бушевали скандалы с 
психфаком, и родители, видимо, ис-
кали запасной аэродром для дочери. 
Однако Алису в «Синергию» не взя-
ли, деньги вернули. История на том 
не закончилась: сейчас Тепляковы су-
дятся с «нечестным» университетом и 
параллельно подали туда же докумен-
ты на поступление Алисы и Хемика.

Итого: на учебу Алисы осенью про-
шлого года Тепляковы выложили 
миллион-полтора. Может, супруги, 
имеющие по два высших, успевают 
подрабатывать. Может, необычную 
семью кто-то спонсирует. Может, бы-
ли сбережения. Однако пару недель 
назад Тепляковы опубликовали пост с 
реквизитами для перевода денег. Ин-
фоповод - Наталия беременна. Ждут 
помощи от тех, кому небезразлич-
на судьба детей. Евгений по обещал 
оправдать доверие, не тратить пере-
воды на свинину (читай - на себя), а 
если соберется достаточно денег, то 
купить квартиру побольше. 

Как организовано 
обучение детей

«Какой может быть режим дня, ког-
да в доме столько малышей и у дво-
их режутся зубки? Никак у нас ниче-
го не организовано», - рассказывали 
Тепляковы.

Сложилась такая картинка. Занима-
ются с детворой оба родителя, разде-

лившись по комнатам. Наталия спе-
циализируется на «началке» - чте-
ние, письмо, счет. Математика тоже 

на ней. Евгений «ведет» осталь-
ные предметы плюс «простраи-
вание индивидуальных траекто-
рий», аттестации детей в школе 
(положены на семейном обуче-
нии), экзамены, поступление в 
вуз, сдача норм ГТО (за знач-
ки абитуриентам начисляют до-
полнительные баллы, а у Алисы 

и Хемика по ЕГЭ баллы невысо-
кие). В среднем дети учатся 3 - 4 

часа в день, из которых час-два - 
самостоятельное чтение учебной и 

научно-популярной литературы. Кто 
все сделал, может побеситься, пои-
грать на планшете. Каким-то непо-
стижимым образом в такой обста-
новке Алиса уже закрыла програм-
му трех курсов психфака МГУ, как 
говорит папа, который задумал за-
кончить с дочкой психфак за два го-
да вместо шести. 

А быт?
Жесткого разделения обязанностей 

по дому у супругов нет. На молоч-
ную кухню ходит Евгений. Магази-
ны и вовсе его стихия. «Прокормить 
такую семью не так просто физиче-
ски, материально это недорого, ес-
ли уметь закупать продукты. Я умею 
и очень этим горжусь», - говорит Те-
пляков. Гений Евгения позволял тра-
тить на питание 2 взрослых, 6 детей 
(на тот момент) и 2 котов смешные 
20 тысяч. Что брали? Свинину, пель-
мени сорта Б, сосиски, колбасу, кру-
пы, макароны, хлеб, сушки, пряни-

ки, сахар, подсолнечное масло, чай, 
борщевые овощи. Вместо фруктов зи-
мой - фруктовые пюре из бесплатных 
наборов. Сейчас, полагаем, тратят на 
порядок больше, ведь и цены вырос-
ли, и детей стало больше. Да и, судя 
по весу всех членов семьи, включая 
котов, питаются Тепляковы хорошо, 
особенно папа, который «уже почти 
140 кило». Про семейный вес Евге-
ний на днях отчитался в блоге - ви-
димо, в пику тем, кто думает, что его 
дети недоедают и измучены учебой. 

Евгения САМОЙЛОВА.
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«За всю историю существования орде-
на «Родительская слава» было награжде-
но около 500 (!) из всех российских се-
мей, награждается 30 - 40 семей в год. 
Никаких дополнительных критериев на-
граждения, кроме воспитания достой-
ных граждан страны, законодательство 
не предусматривает. Никаких критери-
ев выбора «более достойных» не пред-
усмотрено. Вопрос: почему десятки ты-
сяч семей, воспитывающих 7 и более 
детей, не считаются достойными граж-
данами?» - сокрушается Евгений в блоге.

Лукавит. Требования есть, и высокие. 
Ведь награда сопровождается выплатой 
в 100 тысяч рублей (а скоро обещают 
увеличить до 500 тысяч). Просто быть 
многодетными мало - семья должна быть 
образцово-показательной. В статуте ор-
дена длинный перечень: социально ответ-
ственные, ведут здоровый образ жизни, 
обеспечивают надлежащий уровень за-
боты о здоровье, образовании, физиче-
ском, духовном и нравственном развитии 
детей и пр. Ценятся общественная дея-
тельность взрослых и достижения детей 
в учебе, спорте, культуре, подтвержден-
ные грамотами и наградами городского 
и федерального уровня. Есть и формаль-
ное требование: седьмому ребенку долж-
но быть не меньше трех лет.

Тепляковы пока не подходят по ря-
ду параметров. Видимо, поэтому год 
назад, когда управа ходатайствовала 
за награждение семьи, их кандидату-
ру не одобрили.

Положены ли 
им награды?

КСТАТИ

История любви императора Николая II и императри-
цы Александры Федоровны, ставшая легендой. Личная 
переписка, которая расскажет о героях больше, чем 
учебники по истории.

Покупайте на shop.kp.ru и labirint.ru
АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

реклама

«Комсомолка» рекомендует

16+

Тепляковых скоро будет 10.        Что изменится в их жизни?

«Бабушки и дедушки не помогают, ска-
зали, что «это ваши проблемы». Садиков и 
школ у нас нет, поэтому приходится тяже-
ло. Мы бы с удовольствием обратились к 
кому-то за помощью, но не к кому», - цитата.

О своих родителях Евгений никогда не 
рассказывал. Родители Наталии живут в 
Чебоксарах. Когда-то они приезжали нян-
чить внуков даже в Китай, где Евгений и 
Наталия прожили четыре года. Но потом, 
видимо, между ними и зятем пробежала 
черная кошка, и бабушку с дедушкой от-
странили от участия в воспитании внуков.

Евгений, впрочем, и без помощников 
очень много успевает. Помимо работы 

воспитателем, папой и учителем, он поч-
ти 24/7 активничает в интернете. Ведет 
семейный блог и странички в соцсетях, 
где чуть ли не ежедневно публикует по-
сты и ругается с комментаторами на по-
чве подозрений в хейтерстве. Год назад 
в блоге пыль столбом стояла от баталий, 
но со временем Тепляков забанил поч-
ти всех желающих с ним пообщаться-
поспорить, и сейчас комментариев ста-
ло очень мало. Но он не унывает и свои 
посты комментирует сам.

Кроме того, папа конфликтует с вуза-
ми (сейчас как минимум с тремя), с кем-
то судится.

Может, им помогают 
бабушки или няни?

А В ЭТО ВРЕМЯ

За высшее образование Алисы 
Тепляковы в прошлом году 
заплатили около 1,5 млн рублей.

Позанимавшись с родителями, 
дети могут посмотреть мультики.

На питание 
семьи 
Евгений 
тратит 
20 тысяч 
рублей 
в месяц.
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Ирина 
Вирганская

Единственный ребенок 
Горбачева. Она не являет-
ся публичной личностью, о 
ней знали только люди из 
ближайшего окружения по-
литика. Образование Ири-
на получила в обыкновен-
ной советской школе, окон-
чила ее с отличием. Друзей 
в школе девушка не нашла: 
одни ненавидели ее, а дру-
гие слишком сильно пыта-
лись подружиться.

После школы Ира посту-
пила в Ставропольский ме-
дицинский университет, 
где познакомилась со сво-
им будущим мужем Анато-
лием Вирганским. Вместе они 
прожили больше 15 лет, но 
их жизненные пути со вре-
менем разошлись.

Во время кризиса в СССР 
Ирина работала кардио-
логом в больнице и писа-
ла кандидатскую диссер-
тацию. В 1994 году ста-
ла вице-президентом 
Горбачев-фонда и работает 
в организации до сих пор. О 
деятельности отца не выска-
зывается и редко показыва-
ется на публике.

Ксения Горбачева
Старшая внучка генсека 

с удовольствием взяла фа-
милию деда, так как гордит-

ся своими корнями. Девуш-
ка долгое время профессио-
нально занималась балетом и 
выступала на сцене Большо-
го театра. Но из-за проблем 
со здоровьем блестящую ка-
рьеру сделать не получилось.

Ксения получила образова-
ние журналиста в МГИМО. 
После окончания вуза рабо-
тала редактором известных 
журналов и продвигала звезд 
шоу-бизнеса. После свадьбы 
вместе с мужем переехала в 
Германию. Сейчас живет в 
Берлине и содержит свой ма-
газин коллекционных вин.

Анастасия 
Вирганская 

Младшая внучка Горбаче-
ва. По стопам старшей се-
стры девушка поступила в 
МГИМО на тот же факуль-
тет. Долгое время Анастасия 
работала редактором и вела 
колонки о моде.

В настоящее время она так-
же живет в Германии и за-
нимается домашним хозяй-
ством. Семья живет скром-
но, не выставляя свои доходы 
напоказ. Молодые люди пла-
нируют остаться в Берлине 
и получить немецкое граж-
данство. На публике девушка 
также не показывается.
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Девять  
дней назад,  
30 августа, 

скончался бывший 
Генеральный 

секретарь ЦК КПСС 
и единственный 

Президент  
СССР

Михаил Сергеевич Горбачев - последний глава Советского Союза. С его 
именем связывают неудачные реформы, экономический кризис и развал 
страны. Как живут в настоящее время его потомки и как они оценивают 
роль Горбачева в истории СССР?

на фото 1949 года 18-летний Михаил 
Горбачев (стоит) с родителями - отцом 
сергеем Андреевичем, мамой Марией 
Пантелеевной и младшим братом сашей.

Михаил сергеевич с женой раисой 
Максимовной, которую пережил почти  
на 23 года: в сентябре 1999-го она умерла 
от лейкоза в клинике в Германии.

Михаил сергеевич Горбачев (1) со своими близкими - дочь Ирина 
Вирганская (2), младшая внучка Анастасия Вирганская (3), супруг Ирины 
Андрей трухачев (4), старшая внучка Ксения Горбачева (5).

Александра и Никита
Правнуки Михаила Горбачева. Александра 

родилась в Германии и почти ничего не зна-
ет о России. Никита - любимый правнук быв-
шего генсека, также живет далеко от родины. В 
Россию потомки Горбачева приезжают редко.

Родственники Горбачева стараются не вы-
сказываться о деятельности бывшего главы 
СССР. Для них это черное пятно на репута-
ции, хотя вряд ли они виноваты в этом.

1

3

2

4

5

Опубликовано на портале МИР НАУКИ: интересное вокруг -  
www.zen.yandex.ru/media/scienceeveryday

настя Горбачева  
со своим мужем  
и любимым 
правнуком Михаила 
сергеевича никитой.

Правнучка Горбачева 
Александра о россии 
практически не знает.

Две внучки, правнук  
и правнучка Горбачева
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Иной шедевр живописи не понять. 
Вроде два-три мазка, а стоит дороже, 
чем квартира в центре Москвы. На-
пример, картина Анны Лепорской, уче-
ницы Казимира Малевича, «Три фи-
гуры». Написана еще в 1934-м. Ис-
кусствоведы скажут, что это знаковая 
работа. А если посмотреть на нее, то 
не сразу и поймешь, что там. Жен-
щины? Мужчины? Но застрахова-
но полотно на 75 миллионов рублей. 
Еще сложнее понять, станет ли те-
перь картина дороже? Ведь недавно 
у нее появился «соавтор». Охранник 
из Екатеринбурга по простоте душев-
ной взял да пририсовал двум из трех 
фигур глаза.

Спускать мужчине такой проступок 
не стали. Ему уже вынесли приговор. 
Но люди до сих пор пытаются понять, 
чего в случившемся больше - ванда-
лизма или нелепой шалости.

«Ничего плохого 
не сделал» 

В начале декабря прошлого года в 
«Ельцин-центре» картину Анны Ле-
порской показывали без защитного 
стекла. Сюда ее привезли из Третья-
ковской галереи на выставку «Мир 
как беспредметность». Прикоснуть-
ся к прекрасному мог каждый. Но 
63-летний охранник Александр Ва-
сильев решил сделать это в букваль-
ном смысле.

Взял да и пририсовал ручкой двум 
фигурам на картине глазки-бусинки. 
Доработку обнаружили в тот же день 
при обходе галереи администрацией. 
Художника тоже вычислили сразу - он 
попал на камеры видеонаблюдения.

- Так ко мне ребятишки подбежа-
ли, девочка и мальчик, говорят: «Чего 
нет глаз? Давай дорисуй», - с детской 
непосредственностью объяснял Васи-
льев. - Сказали, что это их рисунки.

Глазки появились на картине 7 де-
кабря 2021-го. Судить Васильева на-
чали спустя восемь месяцев. На суде 
впервые показали и записи с камер 
видеонаблюдения. На кадрах детей 
нет. Видно лишь, как Васильев с лег-
ким прищуром озирается по сторо-
нам, достает из кармана ручку и до-
рабатывает полотно по своему вкусу.

- А где же дети? - удивляется судья. - 
И зачем вы так оглядываетесь?

- Ушли они. Были, - настаивает Ва-
сильев. - Зачем оглядывался, не знаю.

Вообще подробности того дня Ва-
сильев вспоминал с трудом - послед-
ствия старой травмы головы.

- У меня осколок в голове, я инва-
лид, - чуть не плача объяснял во вре-
мя заседания Александр Васильев. - 
Я в Афгане был, в Чечне… Старшим 
лейтенантом ВДВ. Участвовал в штур-
ме Грозного. 36 человек нас было. 
Шесть человек осталось в живых. У 
меня столько ран на теле. У меня сы-
на восемь лет назад убили. В голове 
дурдом…

На заседаниях он то и дело хватал-
ся за голову и постоянно сокрушался:

- Зачем это все? Я ведь ничего пло-
хого не сделал… 

Показательная порка 
В тот день Васильев работал вах-

тером в галерее первый и последний 
день. Он уже давно на пенсии, живет 
на 12 тысяч в месяц. Супруга у него 
работает медсестрой в больнице, а он 
иногда подрабатывает по просьбе зна-
комых из ЧОПа. 7 декабря его попро-
сили заменить приболевшего сотруд-
ника. И, кстати, отработать полную 
смену он не смог. Еще до того, как на 
картине заметили глаза, у него разбо-
лелась голова и он ушел.

Уже на следующий день на всех кар-

тинах в Галерее появилось защитное 
стекло, а «Три фигуры» отправили на 
реставрацию в Москву. Ущерб оцени-
ли в 250 тысяч рублей. Столько стои-
ли работы по удалению глаз с полот-
на. И да, их уже полностью стерли. 
Реставраторы даже заметили, что от 
картины совсем ничего не убыло - те-
перь она такая, будто глаз на ней и во-
все никогда не было. Деньги за работу 
реставраторов Третьяковской галерее 
возместила страховая компания. Ка-
залось бы, все хорошо закончилось. 
Но ведь есть еще охранник, нарисо-
вавший глаза, и есть уголовное де-
ло по статье 214 УК РФ «вандализм».

Адвокат «художника» 
просил прекратить уго-
ловное дело. Но пред-
ставитель прокуратуры 
был категоричен: «У Ва-
сильева внезапно воз-
ник преступный умы-
сел на порчу имущества 
в общественном месте».

Судья встал на сторо-
ну обвинения.

Васильев слушал все это, 
держась за голову. Он пло-
хо себя чувствовал, и адво-
кат ходатайствовал о том, чтобы засе-
дания рассматривали без участия об-
виняемого. Но в этом ему отказали, 
как и в том, чтобы прекратить про-
цесс по делу, ограничившись судеб-
ным штрафом.

- Впервые за десятилетнюю практи-
ку я получил отказ от удовлетворения 
ходатайства о заочном рассмотрении 
дела, - удивлялся адвокат Васильева 
Алексей Бушмаков. - Какой-то показа-
тельный суд с показательной поркой.

После случившегося Васильева уво-
лили. Устроиться в другое место он не 
может. Потенциальные работодате-
ли сразу припоминают ему историю 
с глазами. А ведь Васильев уже даже 
по электронной почте написал изви-
нения Третьяковской галерее. Также 
он перечислил пять тысяч рублей в 
фонд культурного учреждения.

- И действительно ли была испор-
чена картина? Он пририсовал глаза, 
которых на его взгляд не хватало, - 
пожимал плечами его адвокат.

Васильева признали виновным. 
Бывшему охраннику назначили 
180 часов обязательных работ. Ви-
димо, сказался резонанс и то, что за 
охранника заступались многие из-
вестные люди. В их числе глава Екате-
ринбургской епархии митрополит Евге-
ний, губернатор Свердловской области 
Евгений Куйвашев и даже журналист-

ка Ксения Собчак.
- Васильев - ветеран двух 
войн, получил контузию. 

Сейчас это наивный 
человек, большой 
ребенок. А когда-
то он нас защищал, 
и можно позволить 
ему немного опло-
шать, - говорил 
Куйвашев.

Вид обязательных работ определя-
ется органами местного самоуправле-
ния совместно с Федеральной служ-
бой исправления наказаний. Как ва-
риант - будет работать дворником. 
Еще один пункт - принудительное 
наблюдение у психиатра. За Алексан-
дром Васильевым закрепят медицин-
ское учреждение, которое он должен 
посещать.

- Я не хотел испортить картину. 
Красивее даже стало. Я прошу про-
щения у всех, - сказал во время по-
следнего слова Васильев.

Что же до самой картины, то «Три 
фигуры» сейчас в Третьяковской га-
лерее висят без глаз. Но, возможно, 
какой-нибудь историк живописи до-
бавляет к описанию картины Лепор-
ской строчку: «На один день прозре-
ла в Екатеринбурге. То-то шумиха 
поднялась!»…

Данил СВЕЧКОВ 
(«КП» - Екатеринбург»).

«С глазками добавилось многозначи-
тельности, глубины. Одна голова без глаз, 
а у других глазки-то открылись! Сразу 
мысль заиграла. И вообще это перфор-
манс и акция. Вот что «Ельцин-центр» жи-
вотворящий делает: простой человек пре-
вратился в художника и сотворца! Можно 
человеку вручить ведерко краски, каран-
даши и отправить в тур по выставкам со-
временного искусства? На 180 часов ра-
боты ему точно хватит. Только надо было 
одной голове глаза пририсовать, другой - 
уши, а третьей - рот. Вот тогда - ух! Сколь-
ко этот шедевр стоит? Семьдесят миллио-
нов? Сто семьдесят бы стал стоить! Новое 
слово в искусстве. Совместное творче-
ство художника и зрителя».

Сергей ЛУКЬЯНЕНКО, писатель:
ДОСЛОВНО
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Охранник-вандал из Екатеринбурга:

Полотно испортить не хотел, 
оно только красивее стало

Вахтера, нарисовавшего глазки 
на картине ученицы Малевича, отправили 
к психиатру и на обязательные работы

После 
реставрации 
у картины ничего 
не убыло - будто 
глаз никогда там 
и не было...
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На суде охранник Васильев (слева) 
постоянно держался за голову, 
надеясь в основном на своего 
адвоката Алексея Бушмакова 
(справа). 

Видеокамера зафиксировала, 
как охранник готовится 
творчески доработать картину.

Две из трех фигур на полотне вдруг 
неожиданно прозрели....
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